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Le Collectif Enfants à la rue recherche 
des solutions d’hébergement durables 
pour les familles. 

20 EN IMAGES   
Retour sur les temps forts du mois  
de mars. Culture, sport et droits  
des femmes en 4 instantanés.

26 À VOTRE SERVICE 
Des tarifs plus justes pour la rentrée 
scolaire 2024. La Ville s’organise pour 
faciliter vos paiements.

35 À VOUS DE JOUER  
Votre bulletin de dépôt de projet à 
découper pour participer au budget 
participatif transition écologique.
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Votre supplément  chaque mois au centre  de ce magazine

 Osez proposer 
 vos idées vertes ! 

BUDGET PARTICIPATIF



 

Ensemble, forgeons le 
Villejuif de demain

 Le magazine de la ville de Villejuif /Hôtel de Ville 94807 Villejuif Cedex / La Rédaction : Tél. : 01 45 59 22 52 - e-mail : vnv@villejuif.fr / Directeur de la 
publication : Pierre Garzon / Rédactrice en chef : Julie Rodriguez / Rédaction : Alexandre Pech, Marie Pré, Frédéric Lombard, Marie-Pierre Grassi, Aïssatou M’Baye, 
Weilian Zhu / Photographie : Lucile Cubin, Sylvie Grima, Anja Simonet, Alex Bonnemaison, Xiwen Wang / Conception graphique : Lagraphinerie.fr / Maquette : Élisa 
Agullo-Barouh / Facilitation graphique : Christel Han  / Dépôt légal : avril 2024 - ISSN 0222-5247 / Imprimerie : Grenier - 29 150 exemplaires.

Pierre Garzon
votre maire

Ed tor al

LLe 20 mars, la mobilisa-
tion exceptionnelle lors du 
lancement du Conseil local 
de transition écologique a 
marqué les esprits. Associa-
tions, citoyens engagés, 
entrepreneurs et figures 
emblématiques y ont 
esquissé avec nous les 
contours d’un environne-
ment alimentaire sain et 
durable pour Villejuif. 
Ensemble, nous avons 
échangé, partagé, esquissé 
des partenariats possibles 
autour du « bien manger 
pour tous ». Notre soutien à 
l’agriculture locale et 
biologique à travers la ferme 
des Frémis, est le symbole 
de cet engagement pour une 
alimentation saine et 
responsable.

Dans cette quête d’une 
ville durable, nous soute-
nons financièrement les 
bailleurs sociaux pour 
revitaliser les espaces 
publics et les espaces verts. 
Nous avons adopté une 
charte ambitieuse en 
matière de développement 
durable pour la ZAC Campus 
Grand Parc. 

L’arrivée de nouvelles 
gares et l’extension de notre 
réseau de métro promettent 
de révolutionner notre 
mobilité. Une mobilité  

plus verte, où l’espace public 
est repensé pour accorder la 
priorité à la biodiversité,  
aux déplacements doux et 
aux transports collectifs,  
en harmonie avec vos 
aspirations. 

Nous nous engageons 
aussi à réduire drastique-
ment notre empreinte 
énergétique, notamment par 
la transition de notre 
éclairage public vers des 
solutions 100% LED, 
l’installation de systèmes de 
récupération des eaux 
pluviales et le déploiement 
de panneaux solaires au 
cœur de notre ville. 

Je vous appelle 
aujourd’hui à vous joindre à 
ce mouvement. Notre 
premier budget participatif 
est naturellement dédié à la 
transition écologique. 
Partagez vos idées et 
ensemble, modelons le 
Villejuif de l’avenir. Un 
Villejuif plus solidaire, plus 
vert, plus inclusif, protecteur 
pour chacun, à tous les 
stades de la vie.

Flashez les  
QR codes dans 
les pages pour 
plus d’infos  
en ligne.
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C’est votre budget 
participatif !
Citoyen·ne·s, associations, clubs sportifs, entreprises, 
jeunes… tou·te·s les Villejuifois·e·s peuvent proposer 
leurs idées pour accompagner la transition écologique 
dans la vie quotidienne. Quelles sont les vôtres ?  
La Ville investit 450 000 € dans vos projets.

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #2932



04 Avec ou sans enfant ?
08 Vous êtes plutôt friche ou compost ?
09 Faire ensemble pour faire mieux
12 Les actus politiques du moment
22 Des parcours et des abeilles
24 Gabriel : dévoué aux autres, pour son bien
27 On prépare le Bac
30 Tribunes
32 Hommage à Dan Failler
33 Crumble fraises rhubarbe
34 Villejuif sur le web

Les JO, c’est pour 
bientôt. Boxe, 
natation, athlétisme... 
On se lance !

« Une danse avait fait 
de moi la femme de 
couleur la plus célèbre 
au monde. »
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7
Villejuif s’engage pour 
l’accueil des femmes 
victimes de violences 
conjugales.

28

23

Une promenade qui  
vaut le détour.

Mdoukani s’est 
reconverti dans  
la formation.
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D'ici 2100, nous devrions être 
plus de 11 milliards 
d'humains sur la Terre. Un 
chiffre qui interroge quant 
au devenir de notre planète 
et de ses ressources.
Aujourd’hui, avoir des 
enfants ou non est  
un droit fondamental.  
Faut-il vraiment faire des 
enfants ? Pourquoi ?  
Pour des raisons intimes ? 
économiques ? écologiques ?   

En debat
Faut-il faire  

plus d’enfants ?
On sait que la natalité en Europe a atteint son 

taux le plus bas depuis la Seconde Guerre 
mondiale, que les populations vieillissent, que les 
crises climatiques engendrent des flux migratoires 
conséquents… A-t-on encore idée de faire des 
enfants dans ce monde-là ? Y a-t-il encore une 
place à prendre pour de nouvelles générations ?  
Depuis quelques mois, une nouvelle « tendance » 
a vu le jour : les espaces No Kids. Entendez par là, 
des lieux interdits aux enfants. Les enfants sont-ils 
devenus insupportables pour les uns, optionnels 
pour les autres ou les héros d’un monde d’après ? 
Sont-ils devenus un vrai sujet de débat ? Pour 1/3 
des Françaises n'étant pas déjà mères, la réponse 
est : « non, je ne veux pas d’enfant. » Un droit à 
disposer de son corps qui est désormais garanti 
par la Constitution. Au terme de longs débats au 
Parlement et plus particulièrement au Sénat, la 
liberté garantie à l’IVG a été approuvée par 780 

député·e·s et sénateur·rice·s et rejetée par 72. En 
inscrivant l’interruption volontaire de grossesse 
dans sa Constitution, la France fait figure de 
pionnière dans le monde en matière de droits des 
femmes. De l’autre côté de la balance macronienne, 
le « réarmement démographique » pour lutter 
contre l’infertilité grandissante du pays. Pour 
produire plus d’actifs et financer les retraites ? Les 
deux parents pourront être auprès de leur enfant 
pendant six mois. L’objectif affiché par l’Élysée : 
débloquer les freins économiques et sociaux au 
désir d’enfant. Tiens, encore un motif éco-
nomique  ? La militante écologiste française, 
Camille Etienne dit quant à elle : « Vivre, c’est faire 
avec l’incertitude. Ne vous poser pas la question de 
quelle planète vous laissez à vos enfants mais 
plutôt quel enfant vous laissez à la planète. »  
Et vous, à Villejuif, qu’en pensez-vous ? 

© LUCILE CUBIN

Un samedi par mois, les 
parents peuvent faire du 
sport sans devoir organiser 
la garde de leurs enfants.

30
 des Françaises en âge de procréer  
 ne veulent pas d’enfant
Source : sondage Ifop de 2022

%

✒ par Marie Pré
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 L’urgence n’est selon 
moi, pas de savoir si oui 
ou non on doit faire moins 
d’enfants, mais bien de 
s’attaquer au réel problème 
qui est la source de la crise 
climatique : le mode de vie 
énergivore capitaliste dans 
lequel nous nous ancrons. 
Le souci, c’est que nous 
mangeons trop de viande, 
prenons trop l’avion, ache-
tons trop de vêtements, 
avons trop de voiture… En 
réalité, la planète pourrait 
accueillir et faire manger à 
sa faim 10 milliards d’êtres 
humains si nous étions 
tous végétariens, étant 
donné que la grande partie 
des terres agricoles sont 
aujourd’hui utilisées pour 
nourrir le bétail plutôt que 
les humains directement. 
Selon moi, la question n’est 
pas de savoir si on doit ou 
non faire des enfants, mais 
plutôt de savoir comment 
nous allons entrer dans 

l’ère de la sobriété éner-
gétique car notre mode de 
vie n’est plus tenable. Il y 
a en revanche, à mon sens, 
un besoin de préparer au 
mieux l’arrivée d’un enfant 
et donc de réfléchir à son 
désir réel ou non d’enfant. 
Quand on dit qu’on ne 
veut pas d’enfant, on nous 
répond souvent « Mais 
pourquoi ? », ce qui nous 
renvoie inlassablement 
à une anormalité poten-
tielle. Or, les personnes 
qui veulent des enfants 
ont rarement l’occasion de 
se questionner car il s’agit 
du parcours perçu comme 
naturel. Comme je l’appelle 
de mes vœux dans Le temps 
du choix, je suis en faveur 
d’un « parcours paren- 
talité » avec des outils 
pour que les couples et les 
personnes se préparent 
au mieux, mais aussi pour 
rationaliser son désir 
d’enfant.

Bettina Zourli,
Journaliste politique, genre, 
écologie et autrice du livre  

Le temps du choix.

« Le réel problème  
est le mode de vie 

énergivore capitaliste 
dans lequel nous 

nous ancrons. »

 J’essaie d’avoir un  
regard holistique sur la 
question et pas unique-
ment d’un point de vue 
médical. Il y a 10 ans, 
lorsque je travaillais dans 
un service ambulatoire de 
gynécologie où l’on prati-
quait l’avortement médi-
camenteux ou chirurgical, 
nous avions un public ex-
clusivement féminin, peu 
accompagné par un proche. 
Aujourd’hui, nous sommes 
passés d’une société où les 
femmes avaient le rôle de 
génitrices à celui d’actrices 
puis décisionnaires. La 
société change mais il ne 
faut pas oublier que dans 
certains pays ou dans cer-
taines cultures, la natalité 
est encore très encouragée.  
Je suis moi-même issu 
d’une famille de 13 enfants. 
J’ai pu voir ma mère deve-
nir actrice de ses choix en 
grandissant. Il est impor-
tant de se dire que faire des 

enfants est avant tout un 
projet à soi ou un projet de 
couple. C’est facile de faire 
des enfants. Mais faire plus 
d’enfants, cela veut dire 
quoi ? On a récemment 
entendu le Président de la 
République parler de réar-
mement démographique. 
Je trouve cela maladroit. 
Pourquoi utiliser un 
terme aussi fort ? Je l’ai 
trouvé très vertical dans 
son discours car quelques 
jours plus tard, il soutenait 
l’inscription de l’IVG dans 
la Constitution. Pourquoi 
faire plus d’enfants ? Pour 
régler le problème des re-
traites ? Se préparer à une 
guerre ? Cela démontre 
bien que la question est 
très complexe et doit être 
posée différemment en pre-
nant en compte avant tout 
la parole des femmes.

« Nous sommes passés 
d’une société où les 
femmes avaient le rôle  
de génitrices à celui  
de décisionnaires. »

Rachid Benassa,
Infirmier du  

Centre municipal de santé  
Pierre-Rouquès.
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À VILLEJUIF
La question de la parentalité est au cœur des préoccupations villejuifoises. La Ville travaille avec de nombreux partenaires sur 
ces enjeux, notamment les parents, à travers le Projet éducatif du territoire, sa Maison des parents ou encore des événements de sensibilisation 
comme la Journée internationale des droits de l'enfant et celle des droits des femmes.
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Plusieurs familles d’enfants  
scolarisés à Villejuif sont menacées 
de dormir à la rue. Antonin Cois,  
adjoint au maire en charge de  
l'Action sociale et de la ville  
pour tous·tes, a initié avec de 
nombreuses personnalités locales la 
création d'un collectif pour trouver 
des solutions d’urgence et durables.

 par Weilian Zhu - Photos Xiwen Wang 

MOBILISATION 

Pas d’enfants dehors !
Alors que l'État ne fait rien pour  

résoudre les problématiques du  
logement d'urgence, Villejuif tente de  

trouver des solutions. 
La salle est silencieuse. « Tout ce qu’on veut 
c’est vivre dans la dignité, dans un logement avec 
une cuisine et une douche, sanglote Racha, une 
jeune femme venue d’Algérie qui a vécu pen-
dant 4 ans d’hôtel social en hôtel social. Je 
n’ai jamais pu fêter mon anniversaire comme mes 
copines. L’égalité des chances n’existe pas. L’an der-
nier, c’était le CPE qui m’ouvrait une salle pour me 
permettre de réviser mon brevet. » Que ce soit 
à l’école primaire des Hautes-Bruyères, au 
groupe scolaire Karl-Marx, à l’école Jean-Vi-
lar, des familles dont les enfants sont sco-
larisés sont sans solution de logement et se 
retrouvent à la rue. Assis à l’autre bout de 
la table, Philippe Dupourqué, président de 
l’association Groupe Accueil et Solidarité 
s’alarme : « Avec les JO, les hôtels sociaux rompent 
leur contrat avec l’État. Aujourd’hui, le 115 ne  
répond pas à 50% des appels. »  Face à  
l’urgence, des élu·e·s, des enseignant·e·s, des 
parents et des associations se sont réuni·e·s le 
29 février dans la salle du Conseil municipal 
pour lancer le collectif Enfants à la rue. La 

vingtaine de présents partage la même convic-
tion : le droit à l’éducation est indissociable du 
droit au logement. Déjà impliqués dans des 
actions de solidarité, tous souhaitent mieux 
structurer leurs actions. « Nous avons créé une 
cagnotte de dons, relate un papa de l’Association des 
Parents d’Élèves (APE) des Hautes-Bruyères. Mais 
en la mettant à notre nom, on s’est rendu compte 
qu’on était imposable ». Assise à ses côtés, Cécile 
Mouré, directrice de la même école, abonde :  
« J’attends de ce collectif qu’on nous apporte des solu-
tions « normées » pour aider les familles à retrouver 
un toit. » Même son de cloche du côté de l’APE 
Jean-Vilar : « Les parents d’élèves ne doivent pas se 
retrouver en première ligne. On devient psycholo-
gues, assistantes sociales. » À l’issue de la réunion, 
plusieurs propositions émergent. « Recenser 
les ressources existantes, trouver des convergences 
avec les APE, les enseignant·e·s, les associations, 
faire porter les cagnottes par le Secours populaire », 
énumère Antonin Cois. « Et aussi médiatiser les 
actions de solidarité menées localement, ajoute une 
participante. On n’en entend pas assez parler dans 
la France aujourd’hui, pourtant qu’est-ce que ça fait 
du bien au moral ».

En France, depuis la rentrée, 
ce sont 3 500 enfnats 
scolarisés qui dorment 
quotidiennement dehors.

légende

Comment rejoindre  
ce collectif ?
eleves_sans_toit_villejuif@ 
framagroupes.org

07 82 61 12 93   
ou  E
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Actualités

TÉMOIGNAGE 

Des logements 
pour les femmes 
Le 8 mars dernier, à l’occasion de 
la Journée internationale des droits 
des femmes, Pierre Garzon, maire 
de Villejuif signait officiellement 
une convention de partenariat 
avec Fair'Promotion et l’associa-
tion AUVM94 qui vient en aide aux 
femmes victimes de violences 
conjugales.  
Prise en charge par l’association, 
une jeune mère de deux enfants 
témoigne de son combat.

39193919
 Appel anonyme et gratuit si vous êtes victime  
 de violences conjugales ou familiales.

La signature de cette 
convention va permettre 
l'ouverture prochaine de 
8 logements relais.

 Vous vous reconnaissez 
 dans ce témoignage ?
Vous êtes vous-même victime d’un 
conjoint violent ? Contactez Aide 
Urgence du Val-de Marne pour vous 
mettre à l’abri :
01 45 97 24 05 / info@auvm.org

légende

« J’arrive quand même à prendre plus soin 
de moi, mais parfois je n’ai pas l’envie, 
car parfois je pense que la vie n’a pas 

de sens. Maintenant j’accepte les choses pour avan-
cer, pour pouvoir les dépasser. Je reçois les enfants à  
l’appartement, nous faisons des sorties et je les  
ramène chez leur père le mercredi. Nous profitons des 
moments quand je les garde, pour profiter avec eux 
et leur montrer que je me bats pour eux. J’ai passé le 
plus dur, c’était de partir du domicile conjugal, car j’ai 
mis du temps à réfléchir, car je me suis sentie jugée, 
comme si j’étais la fautive. J’ai subi la pression fami-
liale pour le côté matériel et les enfants, car on doit  
subir et pas partir. On n’a pas le droit de partir  

sinon c’est nous la mauvaise personne. Un homme 
ne change pas quand il a commencé à taper. Je sais  
maintenant que rien n’aurait changé si je n’étais pas 
partie. Je me serais fait du mal à moi-même. Il était 
bien quand il me faisait du mal. Ses parents l’ont  
maltraité. Il faut parler à l’enfant en lui pour guérir. 
Moi je n’accepte pas la violence. Et surtout, je veux 
protéger mes enfants. Monsieur veut encore que je 
me soumette mais ça n’est pas possible. J’avais peur 
que mes enfants pensent que c’est normal et qu’ils 
reproduisent. Ils doivent savoir que la vie est belle, 
qu’on n’a qu’une vie. La vie est un combat. C’est beau,  
c’est difficile. Avant je ne parlais pas, je ne disais rien. 
Maintenant j’ose ». 
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Rue Ambroise-Croizat, un nouveau 
parc verra le jour en mai 2025.  
Une première concertation a été 
menée avec les enfants de l’accueil 
de loisirs Henri-Wallon, mercredi  
6 mars. Rencontres.

 par Kevin Gouttegata  - Photo Anja Simonet 

CONCERTATION 

C’est d’la friche !

« C’est bien de demander 
l’avis des enfants car cela les 

concerne. Comme ça ils 
savent ce qu’ils aiment ou 
pas. Et on peut ajouter des 
choses pour jouer. Je suis 

content car c’est mon choix  
et peut-être que d’autres 

personnes aimeront  
mon avis. »

Martial, CE2

COMPOSTAGE 

Bonne pratique 
Félix Regnault, chargé de 
mission développement 
durable prépare l’événe-
ment Tous au compost  
du 3 au 7 avril à Villejuif.  

Pourquoi composter ? 
Pour éviter l’incinération de déchets 
alimentaires humides, ce qui revient à 
brûler de l’eau. Composter encou-
rage le retour à la terre de ce qui 
provient de la terre. Le compost est 
un processus naturel, une question 
d’équilibre qui dépend des conditions 
extérieures. Les composteurs, gérés 
par des collectifs d’habitants créent 
aussi du lien social. Nous recherchons 
d’ailleurs des volontaires pour en 
proposer davantage.  
 
Quelles sont les règles d’or  
à respecter ? 
Prédécouper les épluchures, écraser 
les coquilles d’œuf pour accélérer la 
décomposition. Diversifier ce qu’on 
y met et donc son alimentation. 
Apporter un peu de matière sèche 
et aérer le compost en le brassant. 
Bien entretenu, il ne génère pas de 
mauvaises odeurs ni ne favorise les 
rongeurs qui sont plutôt attirés par 
les déchets jetés dans l’espace public. 
C’est en pratiquant qu’on apprend ! 
Et surtout, discuter et décider des 
consignes collectives.

               
 

  

En 2025, des bornes d’apport volontaire seront 
peu à peu installées par le Territoire Grand-Orly 
Seine Bièvre. Collectés, les déchets seront 
méthanisés pour produire du biogaz.

Les enfants imaginent 
ce qu'ils aimeraient 
voir dans ce futur 
espace vert.

« C e matin, c’est le moment de 
donner votre avis pour qu’on 
construise un parc qui cor-

responde aux besoins de tous les habi-
tants, dont vous faites partie », annoncent 
les agents de développement local. Onze  
enfants de l’accueil de loisirs Henri-Wallon 
partent explorer le square des Quipons pour 
y puiser l’inspiration. Jeux, aménagements, 
revêtement de sol sont étudiés à la loupe.  

Les petits explorateurs 
La troupe part ensuite observer la friche, un 
grand terrain vague encore jonché de gra-
vats… Grâce au dessin, l’imagination est au 
rendez-vous. Les suggestions sont notées sur 
une grande fresque participative. « C’est bien 
d’avoir inauguré ces démarches par les enfants, 
plus à même de défendre l’installation de jeux no-
tamment, se réjouit Romain Luttringer, agent 
de développement local. Ce sont les principaux 
usagers des espaces verts, c’est important de les 
concerter. Ils ont beaucoup d’idées variées, il y a de 
quoi faire ! ».
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ÇA GRATTE !

Le Common ukulélé  
orchestra
Le ukulélé est un instrument  
léger, accessible aux enfants comme aux grands- 
parents. Abordable aussi, il coûte en moyenne 40 € et 
son apprentissage est plus simple qu’une guitare. En une 
répétition, on peut déjà savoir jouer un morceau entier. 
À Villejuif, deux fois par mois, douze à quinze participant·e·s se 
retrouvent en début de soirée au Pot Commun pour s’adonner 
joyeusement à la gratte et au chant. Sans niveau requis. Chacun 
apprend une partie de morceau avec des strates de difficulté 
différentes. Une dizaine de chansons compose le répertoire de 
l’orchestre, choisies collectivement et renouvelées chaque saison. 
Envie de tester? Pour commencer, lancez-vous avec Couleur café de 
Serge Gainsbourg. La partition est disponible sur commonukule-
leorchestra.fr. 

Découvrez une répétition  
sur Youtube 

SOLIDARITÉ 

Des légumes pour toutes  
et tous
La jeune association Maison Gérard-Leduc 
développe de nombreux projets intergénération-
nels pour animer son quartier. Elle organisait 
le 8 mars une grande distribution de fruits et 
légumes de Rungis, devant l’école Paul-Vaillant-
Couturier, pour les habitant·e·s du quartier 
Paul-Éluard. Pour son président, Bakari Kante : 
« Les temps sont durs pour de nombreuses familles. 
Si on peut aider, on le fait. » Fraises, bananes, clé-
mentines, pommes-de-terre, carottes…  
près de 50 sacs ont été offerts à une vingtaine  
de familles. 

 maisongerardleduc@gmail.com

DÉCHETS 

C’est du propre ! 
170 kilos en 3 heures ! C’est la 
quantité de déchets ramassée 
samedi 9 mars par l’association 
Symbioz Efrei Paris, lors de 
sa première « Clean Walk » ou 
sortie de ramassage de déchets. 
En partenariat avec l’association 
Botan’ISIT, les 23 participant·e·s 
de cette marche ont relié les 
7km entre les 2 grandes écoles 
de Cachan à Villejuif, avec le 
matériel fourni par les services 
propreté des 2 Villes.

 Paniers bio, friperie, fresques 
du climat… suivez leurs initia-
tives écologiques sur Instagram : 
symbioz.efrei

CIRCULATION

Mieux partager  
la route  
Le 6 mars, une quarantaine d’habitants ont assisté à la réunion publique sur la 
future politique de stationnement. Après les Assises de la Mobilité en 2021, des 
rencontres dans les rues et 260 réponses au questionnaire en ligne cette année, 
cette soirée dressait le bilan des échanges et d’un diagnostic technique. Des 
relevés précis ont révélé un taux d’embouteillage fort et des véhicules  
ventouses très nombreux. Plusieurs participants ont réitéré leur besoin de 
pouvoir garer leurs véhicules afin de se reporter sur les nouvelles offres de 
transports comme les lignes 14 et 15 de métro. Un artisan électricien suggère 
de faciliter le stationnement des commerçants installés dans la commune. 
Rendez-vous en juin pour découvrir les orientations finales du nouveau plan de 
stationnement dans la ville qui devra permettre de fluidifier et mieux maîtriser 
le stationnement dans certains axes engorgés et un meilleur partage de l’espace 
public.

 Le compte-rendu de la réunion et le document présenté le 6 mars  
sont disponibles sur jeparticipe.fr
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« Cela va mettre des 
couleurs et de la gaîté dans 
ce quartier emblématique. 
Par la réhabilitation et ce 
côté artistique, on peut lui 

offrir une visibilité à l’échelle 
de la ville et pourquoi pas  

du Val-de-Marne ? »
Myriam Tadlaoui-Maher

DANSE 

Qui suis-je ?
1- Je suis née à Saint-Louis dans le Missouri en 1906 et  

je suis devenue Française en 1937.  
2- Je suis une résistante et militante des droits humains.  

3- J’ai deux amours : mon pays et Paris.  
4- Je suis la première femme noire à entrer au Panthéon,  

le 30 novembre 2021. 
5- Mon véritable nom est Freda Joséphine McDonald. 
6- J’ai donné mon nom d’artiste, le 7 mars dernier, au 

Conservatoire de danse de Villejuif.

« Sans vous, rien ne peut abou-
tir, amorce Alexandre Ri-
beyrolles le directeur ar-

tistique de La Constellation. Rien n’est 
décidé. Tout est ouvert, même la méthode. 
J’ai besoin de vous pour imaginer ces ren-
contres. » C’est avec cette liberté que les 
habitants débutent l’aventure artistique 
qui les embarquera pendant deux ans, 
à l’occasion de la rénovation urbaine 
de leur quartier avec leur bailleur Val-
devy. Une sculpture dans l’espace pu-
blic et quatre œuvres dans les tours, 
une pour chaque hall, sont à imaginer. 

« On ne se place pas sur le terrain esthétique  
qui peut être très personnel, mais sur le sens 
que vous aimeriez que l’œuvre porte. Cela, 
tout le monde peut y réfléchir, tout le monde 
est légitime. C’est vous qui allez vivre avec 
ces œuvres », motive Alexandre Ribey-
rolles. Une même histoire pour les 
quatre tours ? Une identité propre à 
chacune ? Un seul artiste ? Plusieurs ?  
La sculpture doit-elle avoir une fonction ? 
Être porteuse de mémoire ou tournée 
vers l’avenir ? Est-ce qu’il y a une identité, 
des valeurs propres au quartier ? « On va 
vous les donner ! », répond une habitante.

RÉNOVATION URBAINE

L’artmartine 
La transformation du quartier Lebon 
Lamartine s’accompagne d’un projet 
artistique porté par le bailleur Val-
devy et mené avec les habitants et la 
compagnie La Constellation, spécia-
liste de l’art de rue. Première ren-
contre mercredi 6 mars à la Maison 
des projets.

 par Kevin Gouttegata - Photo Lucile Cubin

Présentation du 
projet artistique du 
quartier lebon-
lamartine.

Une femme aux 1 000 
combats inscrit son 
nom à Villejuif.
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Suivez les aventures  
du club Villejuif Natation  

sur Instagram 
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ATHLÉTISME 

Prenez vos marques 
À trois mois des Jeux olympiques, et si 
on parlait athlétisme ?  
Starter   
Juge qui donne le départ avec un pistolet.

Butoir   
Caisse creuse au pied du sautoir à la perche.

Chambre d’appel   
Zone de contrôle et d’attente avant l’épreuve.

Hurdleur 
Athlète pratiquant la course de haies.

Olympiade  
Période de quatre ans entre deux JO.

Steeple  
Épreuve de demi-fond avec obstacles.

En piste !
Un avant-goût des JO planera le 20 
avril avec la 7e édition du meeting de 
l’Asfi Villejuif-athlétisme. Toutes les 
disciplines de l’athlé seront représen-
tées. Plus d’une cinquantaine de clubs 
sont attendus au meeting numéro 1 du 
Val-de-Marne. 

 d'infos sur www.cda94.athle.com

➔ Victoire de Fatma Gmati en boxe anglaise -63kg, 
➔ Match nul de Demba Marega en boxe anglaise -86 kg,  
➔ Victoire de Jonathan Makiona en boxe anglaise +92Kg, 
➔ Défaite de Noé Malukisa en boxe anglaise -92kg,  
➔ Victoire d’Elsa Hemat en pieds-poings pro -63,5 kg,  
➔ Victoire d’Enzo Miserandino en pieds-poings Classe A -75kg,  
➔ Défaite de Jonathan Makindu en pieds-poings pro -75 kg,  
➔ Victoire d’Amine Kebir en combat international Muay Thai +95 kg, 
➔ Victoire de Florent Gautier en K1 -94,1 kg. Il devient Champion de France !  
➔ Victoire d’Elias Bouguerba par KO en K1 -71,8 kg, 
➔ Victoire de Ramy Deghir en combat international K1 -85kg.

CHRONIQUE 

Kacper Pastula : épisode 2
Kacper Pastula, le nageur de Villejuif Natation est engagé dans une 
course pour une qualification aux Jeux olympiques.
Doser ses efforts, en faire suffisamment sans se mettre dans le rouge  
ni s’endormir sur ses acquis, Kacper Pastula, le brasseur de Villejuif  
Natation en route vers Paris 2024, exécute un numéro d’équilibriste.  
La ligne d’eau des Jeux est à portée de nage du champion de France sur 
50m brasse. Il est sorti physiquement et moralement renforcé par dix 
jours de stage en février dernier avec son club à Palma de Majorque.  
« Le cadre d’entraînement, l’ambiance, le soleil, j’ai fait le plein de bonnes sen-
sations », expliquait-il de retour d’Espagne. Bilan de mars, trois victoires 
sur 50, 100 et 200m brasse. « C’est un excellent résultat compte tenu de l’état 
de fatigue prévisible de Kacper après le stage de Palma », s’est réjoui Bilel 
Ayouaz, son entraîneur. L’opposition, la vraie, il devait la rencontrer lors 
des deux meetings fin mars au Giant Tour, face aux meilleurs Français 
et à plusieurs médaillés mondiaux. « Ces rendez-vous test permettront de 
voir où se situe Kacper par rapport à ses adversaires directs dans la course à la 
qualification olympique », reprend son coach. Sur son agenda en avril, des 
entraînements quotidiens et du renforcement musculaire ciblé. Retour 
sur les plots de départ le 3 mai au meeting national Francily, avant les  
Championnats de France au mois de juin.

Kacper connaîtra la 
réponse pour les JO lors 
des Championnats de 
France du 11 au 16 juin 
prochains.

Elsa hemat, a battu 
une Italienne lors d'un 
combat acharné.

POING LEVÉ 

La boxe villejuifoise  
a fait son show !
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Retour sur les résultats de l'emblématique Gala  
de l'Académie des boxes qui avait lieu à  
l'occasion de la Journée internationale des droits  
des femmes.

Album
 photos
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Suivez ce Conseil municipal  
sur facebook, villejuif.fr et youtube 

Prochain Conseil lundi 24  juin

Actualités

Vallée scientifique de la Bièvre 
Le rendez-vous  
des heureux·ses élu·e·s
Le 27 février à la faculté de médecine de l’Université 
Paris-Saclay avait lieu la Conférence des projets de la 
Vallée scientifique de la Bièvre. Aux côtés de nombreux 
élus et de Fabrice Barlesi, directeur de Gustave-Roussy, 
le maire, Pierre Garzon, a rappelé que « ces projets 
d’envergure comme Campus Grand Parc de Villejuif 
doivent nécessairement se faire aux bénéfices des 
habitants », rappelant le combat qui avait été mené 
pour que le réseau de transport du Grand Paris Express 
desserve toutes les villes et non des pôles d’excellence.

Solidarité internationale
Coopérons, ici et là-bas
Le Comité de Culture de Paix, de Jumelage, de 
Coopération et de Solidarité Internationale de 
Villejuif renouvelle son appel à projets « Tous unis 
pour la Solidarité Internationale ». Votre association 
souhaite mettre en œuvre une action à l’internatio-
nale ? vous avez besoin d’une aide financière pour sa 
réalisation ? N’hésitez pas à postuler. Présentez votre 
candidature avant le 10 mai au pôle Logement  
et citoyenneté au 6, rue Georges-Le-Bigot. 

 d’infos : Anne Avidi au 06 03 91 48 53.

Visite du pôle Aragon, 
le 29 février avec 
le procureur de la 
République.

Sécurité prévention
Une visite inédite 
Cela faisait plus de dix ans qu’une telle visite n’avait pas eu lieu 
à Villejuif. Ce 29 février autour du pôle Aragon, accompagné du 
maire, Pierre Garzon et de Sylvie Mantion, adjointe à la Tranquillité 
et à la Prévention, Stéphane Hardouin, le procureur de la Répu-
blique a annoncé la mise en place d’un dispositif de coordination 
de l’ensemble des acteurs institutionnels et des moyens de Police 
sous son autorité. Ce groupement permettra d’intensifier la lutte 
contre les trafics, les violences et les nuisances associées qui 
minent le quotidien des usagers, riverains et commerçants du 
secteur. Un travail conjoint qui prendra en compte l’ensemble des 
problématiques avec non seulement les questions d’ordre public 
mais aussi la dimension d’organisation en réseau de ces trafics. 
L’objectif est de construire une stratégie coordonnée et de longs 
termes permettant d’avoir un réel impact sur l’amélioration du 
cadre de vie des Villejuifois·es.

© LUCILE CUBIN

Ce 19 mars, Villejuif 
commémorait le 62e 
anniversaire de la fin de  
la guerre d’Algérie. 

Prochaines commémorations
28 avril 
Journée nationale du souvenir des victimes 
de la déportation
➔ 10h30 au cimetière municipal. 19, rue Éduard-Vaillant.
8 mai  
79e anniversaire de la victoire du 8 mai 1945
➔ 10h30, place du 8 mai 1945.

© ANJA SIMONET
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Un potager pour mieux manger, des bons plans 
pour les cyclistes, des maisons pour les hérissons… 

Quelles sont vos suggestions pour que notre ville 
fasse sa transition écologique ? À partir du 22 avril, 

vous pouvez proposez vos idées dans le cadre du 
premier budget participatif local. La Ville vous  

accompagne pour investir dans des projets d’avenir. 

 Un budget pour  
 vos  supers idées ! 

TRANSITION ÉCOLOGIQUE

GrandAngleGrandAngle

Balade à vélo du 15 
avril 2023 proposée par 
l’association MDB 94.

© XIWEN WANG
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Grand Angle

BUDGET PARTICIPATIF

Osez vos idées !
Top départ le 22 avril : vous avez une bonne idée 

pour lutter contre le réchauffement climatique 
mais vous n’avez pas les moyens de la réaliser 
seul·e ? Proposez-la et réalisons-la ensemble ! 
C’est l’heure de la première saison du budget 

participatif à Villejuif, pour contribuer  
à la transition écologique.
✒ par Julie Rodriguez - Photo Lucile Cubin

Depuis 2020, l ’équipe municipale  
emmenée par Pierre Garzon s’attache 
à proposer aux Villejuifoises et Ville-
juifois différents formats pour faire la 

ville ensemble : Conseils de quartier, jurys et panels 
citoyens, marches exploratoires, réunions de concer-
tation, questionnaires en ligne, stands de vote… 

Agir ensemble 
De nombreux projets incarnent déjà de ce pou-
voir d’agir partagé entre élu·e·s, habitant·e·s et 
acteurs locaux : réhabilitation du quartier Lebon- 
Lamartine, préfiguration du quartier Campus Grand 
Parc, aménagement du pôle Aragon, de la friche rue 
Ambroise-Croizat, des cours d’écoles Éveil, mobilités 
alternatives, Conseil local de la Transition écologique, 
ouverture du tiers-lieu Alexandre-Dumas, Plan local 
d’urbanisme intercommunal, Conseil municipal des 
enfants… Chacun de ces sujets répond à deux grands 
enjeux qui se croisent :  la citoyenneté et la transition 
écologique, dont la Ville a fait ses priorités durant ce 
mandat, en trio avec la solidarité. 

Maintenant pour demain
Production, consommation, déplacements, loge-
ment, déchets… Cet élan prend de l’ampleur avec une  

nouvelle étape de réflexion et d’action collectives. 
Ça y est, Villejuif lance son premier budget partici-
patif dédié à la transition écologique ! Qu’il s’agisse 
d’énergies durables, d’enjeux de santé, d’innova-
tions technologiques, de mobilités plus douces : la 
transition se fait à tous les niveaux de notre quo-
tidien. Comment nous protéger des températures 
caniculaires en été ? Comment accéder à une ali-
mentation saine, durable et équitable ? Comment 
changer nos modes de déplacement… Trouvons 
ces réponses collectivement dès aujourd’hui ! Soyons 
uni·e·s et imaginatif·ve·s, pour proposer sans contrainte, 
sans tabou, un futur qui nous fait envie ! 

Parole  
d’élue       Malika Kacimi 
Adjointe au maire en charge des Finances,  
de la Ville connectée, de l’Accessibilité et  
de la Démocratie numérique. 

Le budget est un moyen concret de partager une vision commune. Pour cette 1ère saison expérimentale de 
notre budget participatif, c’est une enveloppe conséquente de 450 000 € que la Ville dédie au financement de 
projets qui vont permettre de s’adapter aux changements climatiques. 200 000 € pour transformer toute la ville, 
200 000 € pour agir localement, par quartier, et 50 000 € que nous mettons entre les mains de nos jeunes pour 
qu’ils croient en eux et en leur potentiel à faire changer les choses. C’est presque un demi-million d’€ que nous 
allons investir dans des initiatives que vous aurez imaginées. Et ce sont aussi de nombreux moyens humains que 
nous déployons pour vous accompagner. Les agents municipaux, comme les élu·e·s sont à vos côtés pour faciliter 
votre participation. 

27
Événement de lancement  
du budget participatif 

avril
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Grand Angle

Ké 
zako

Budget 
participatif

C’est un processus de 
démocratie participative 

dans lequel des 
citoyennes et citoyens 
peuvent affecter une 

partie du budget de leur 
collectivité à des projets 
qu’ils ont choisi. Il s’agit 
ensuite de s’impliquer 
dans la mise en œuvre 

concrète de son projet et 
d’en être garant dans le 

temps. Les services 
publics locaux vous 
apportent un appui 

technique et financier 
mais l’idée et le projet 

restent les vôtres. 

À Villejuif, la démocratie participative est un véritable moteur pour bâtir la ville de demain. Nous croyons 
fermement en la puissance de notre union, de nos forces communes pour faire face à un réchauffement 
climatique qui menace déjà des vies. Nous voulons transmettre aux nouvelles générations une ville où chacun a 
sa place, une ville durable, qui répond réellement aux besoins humains et environnementaux. Chaque citoyenne 
et citoyen de Villejuif, quel que soit son genre, son âge, son origine, a le pouvoir et la légitimité de faire entendre 
son envie, sa voix, sa solution pour améliorer notre cadre de vie à toutes et tous. Avec ce premier budget 
participatif, nous continuons à donner aux Villejuifoises et Villejuifois le pouvoir de proposer et choisir leurs 
options pour l’avenir.

Avec la nouvelle génération
Quel visage aura Villejuif dans 20 ans ? Aurons-
nous réalisé assez d’opérations innovantes pour 
préserver nos quartiers, notre ville, notre planète ? 
Qu’en pensent les premier·ères·s concerné·e·s et 
impacté·e·s, qui vivront ces évolutions climatiques 
jusqu’à l’orée du 22e siècle : les jeunes ? Elles et eux 
qui sont aujourd’hui peu représenté·e·s dans les 
décisions collectives. Elles et eux qui agissent déjà 
dans l’ombre pour dessiner la société dans laquelle 
ils ont envie de vivre, plus en harmonie avec leur 
environnement. Avec ce budget participatif, la 
Ville fait confiance aux enfants et adolescents , leur 

000000

Des élèves de CM1 de 
l’école Jolio-Curie au 
jardin de la géothermie 
avec l’association la 
Grande Ourse.

Parole  
d’élue              Anne-Gaëlle Leydier   
Adjointe au maire en charge de 
l’Aménagement urbain, de la Ville  
de demain et de la Participation 
citoyenne.

450450
à investir pour la transition écologique à Villejuif

donne la parole, rend visible leur mobilisation et 
leur apporte les financements qui serviront à réa-
liser leurs plans. Un mot d’ordre : créativité !  Une 
somme dédiée à leurs idées : 50 000 €. 

€
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Grand Angle

Bonnes  
idées En 2022, 400 communes françaises étaient 

engagées dans un budget participatif. Au niveau 
national ce sont 80 millions d’€ d’investissement 
qui ont permis aux habitants de choisir et d’agir 
pour améliorer le cadre de vie dans leur ville. Tour 
d’horizon des idées inspirantes venues d’ici et 
d’ailleurs.

✒ par Frédéric Lombard
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Elles volent à notre secours 
La Ville de Montreuil-sous-Bois (93) consacre  

3 millions d’€ à la 3e saison de son budget 
participatif. Parmi les 10 propositions qui ont été 
retenues, un projet de 4 000 € vise à renouveler 
plusieurs colonies d’abeilles des « ruchers de 
Montreuil », et à acquérir du matériel de protection. 
L'association entreprend toute l'année des 
animations pédagogiques pour sensibiliser les 
habitants à la biodiversité en milieu urbain, au rôle 
crucial des abeilles et à leur fragilité.  

plus d’infos sur : jeparticipe.montreuil.fr

NATURE EN VILLE 

Super branchés !
La Ville de Bagneux (92) dispose d’une enveloppe annuelle 

de 250 000 € pour son budget participatif. L’une des 
réalisations en 2022-2023 a été la plantation d’arbres aux 
abords d’un premier parc communal, et d’une micro-forêt 
dense selon la méthode Miyawaki, dans un second. Les axes 
de circulation pour la biodiversité aquatique et terrestre s’en 
trouvent renforcés. Ce projet, d’un montant de 55 000 €, a 
bénéficié du coup de main des habitants lors des plantations. 

Plus d’infos sur : www.participez.bagneux92.fr

Et + encore !
Laissez votre imagination et votre ingéniosité s’exprimer 
pour proposer un projet  dans votre quartier ou toute la 
ville. On vous glisse ici de quoi nourrir votre réflexion.
Nature et biodiversité 

- Plantation de forêt urbaine Miyawaki 
- Places de parking végétalisées 
- Friches dotées de nichoirs, abreuvoirs ou refuges à hérissons

Alimentation 
- Jardin comestible 
-  Espaces de culture pédagogique et mutualisé 
-  Frigos solidaires

Énergie 
-   Panneaux solaires 
-  Toilettes sèches 
-  Toits blancs

Mobilités propres 
-  Vélobus 
-  Arceaux à vélo 
-  Marquage au sol

Recyclage 
- Objethèque  
-  Cendriers ludiques 
-  Transformation du plastique en mobilier urbain

© VILLE DE BAGNEUX
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Une année difficile
De Eric Toledano et  
Olivier Nakache, 2023 
Albert et Bruno surendettés 
et en bout de course, intègrent 
une association de jeunes 
militants écolos. Surtout atti-
rés par l’opportunité d’apéros 
gratuits, ils vont peu à peu 
s’ouvrir à leurs arguments… 
Une comédie feel good, au ton 
juste et bienveillant sur l’écologie. 

 À retrouver en ligne sur la plateforme 
Eurêka, en vous connectant à votre 
compte sur mediatheque.villejuif.fr

Sous les déchets... la musique, 
de Hualin Xie,  
Steinkis éditions, 2021 
Dans cette BD, des habitants 
d’Asuncion (Paraguay),  
cohabitent avec une décharge 
à ciel ouvert. Favio, profes-
seur de musique et Nicolas, 
menuisier aux mains d’or, 
réalisent que la décharge 
offre une matière première 
surprenante et inépuisable. 
L’Orchestre des instruments recyclés 
est né ! 

 À retrouver à la médiathèque  
Elsa-Triolet

Super Green Me :  
Ma transition écologique, 
de Lucas Scaltritti 
Dans ce podcast, Lucas, 
se lance un défi un peu fou, 
essayer de vivre selon les objec-
tifs de l’accord de Paris sur le 
climat. Des repas, aux courses, 
en passant par les transports, 
l’habitation ou les loisirs, suivez 
cette transition écologique tout en hu-
mour ! 

 À retrouver sur vos plateformes  
de streaming préférées

Carte blanche 
Par Charlène , 
de la 
Médiathèque 

Elsa-Triolet

Grand Angle

EAU 

Aquaman  
en Rhône-Alpes ?
La municipalité de Grenoble 

(38) a lancé son budget 
participatif en 2015 et lui consacre 
1,8 millions d’€ par an. Le 
dispositif a déjà permis la 
réalisation d’une cinquantaine de 
projets. L’année dernière, les 
votants ont plébiscité un projet à 
265 000 € pour installer des 
collecteurs d’eau de pluie destinés 
à arroser la végétation, les 
jardinières de la ville, les jardins 
partagés, mais aussi créer ou 
maintenir des îlots de fraîcheur  
en été.  

Plus d’infos sur :  
democratie-locale@grenoble.fr

MOBILITÉS DOUCES 

La Batmobile au garage
Le budget participatif de la Ville de Rennes (35) s’élève à 3,5 millions 

d’€ par an. Soixante-quatre projets ont été lauréats en 2023. L’un 
d’eux, d’un montant de 100 000 €, est la création d’espaces de 
stationnement sécurisés adaptés aux vélos, cargos, charrettes, vélos 
rallongés… Ils facilitent le transport des enfants devant les écoles et les 
crèches de la ville. L’objectif est de favoriser les dé-placements en 
famille à travers la ville.  

 Plus d’infos sur metropole.rennes.fr/le-budget-participatif-rennais
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Rejoignez la Green Team !
Vous avez entre 10 et 25 ans, vous  
souhaitez participer au budget participatif 
et être partie prenante des projets ? Devenez 
membre de la super Green team ! Votre rôle ? 
Choisir vos projets coup de cœur. 

 budgetparticipatif@villejuif.fr  
et au 01 86 93 31 40

Si vous étiez un mode de déplacement 
doux, lequel seriez-vous ?  
Alizée : Le vélo. C’est un moyen de trans-
port abordable qui est à la fois bon pour la 
santé mais aussi pour l’environnement.  
Marie : La marche. J’aime beaucoup marcher 
car cela permet de prendre le temps d’ob-
server son environnement, de s’arrêter pour 
discuter et ça permet de se vider la tête. 
Romain : Pour moi, c’est le train. C’est un 
transport peu polluant et qui permet de 
d’apprécier le voyage, de regarder les  
paysages et de se rendre compte des  
distances parcourues.  
 
Un paysage à préserver 
Alizée : Le récif corallien pour protéger les 
espèces marines et les fonds marins.  
Marie : La forêt. On l’a vu l’été dernier, les 
forêts sont de plus en plus en danger à 
cause du réchauffement climatique. Elles 
sont de plus en plus victimes d’incendies.  
Romain : La plage. Cet endroit est menacé 
par la bétonisation des littoraux.  
 
Un insecte 
Romain : Je serais un bourdon afin de pollini-
ser et participer au travail collectif de la nature.  
Alizée : Comme Romain, je serais une 
abeille pour préserver la biodiversité.  
Marie : Et moi je serais un papillon pour ap-
porter plus de merveilleux en ville (rires).

Un super pouvoir pour sauver  
la planète 
Alizée : Transformer le béton en végétation. 
Romain : Contrôler la pluie. 
Marie : La mise à l’arrêt des industries fossiles.

PORTRAIT CHINOIS

Si vous 
étiez…
À l’occasion du lancement du budget 
participatif sur la transition écologique, 
venez rencontrer vos agents de 
développement local. Jusqu’au 21 juin, 
Alizée, Marie et Romain seront présents 
dans plusieurs lieux de la ville pour 
répondre à vos questions et formuler vos 
projets. Faites connaissance avec eux.
✒ par Marie Pré - Photo Alex Bonnemaison

Une bonne action 
Marie : Je systématiserais la récupération 
alimentaire pour favoriser la redistribu-
tion, éviter le gâchis alimentaire et déve-
lopper plus de solidarité.  
Alizée : Je multiplierais le système de res-
sourcerie car cela favorise le réemploi,  
l’insertion et cela s’inscrit dans une  
démarche de développement durable.  
Romain : Pour moi ce serait manger de 
saison et local pour privilégier les circuits 
courts et se reconnecter à la nature.  
 
Un geste écologique 
Alizée : Adopter la pratique du compostage. 
Marie : Le partage des ressources. 
Romain : Privilégier les déplacements en 
transports en commun et en train.  
 
Un pays écologique exemplaire 
Marie : L’Éthiopie, parce que je crois que 
c’est un des pays les moins polluants de 
la planète, il a énormément développé les 
énergies vertes. C'est un des seul pays  

au monde à préserver un mix électrique 
intégralement renouvelable. 
Romain : Les Pays-Bas pour l’importance de 
leur réseau cyclable. 
Alizée : Le Costa Rica pour son engagement 
en faveur de l’utilisation des énergies  
renouvelables. 

De gauche à droite, 
Alizée Ajax, Marie 
Latmer et Romain 
Luttringer.
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Entre voisin·e·s, 
ami·e·s, collègues, 
coéquipier·ère·s jeparticipe.villejuif.fr

à partir 
de 10 ansLes associations OU

Tou.te.s les habitant·e·s 
et personnes travaillant 
ou étudiant à Villejuif,
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Le fil était à 
l’honneur à la 
médiathèque 

Tricot-thés, patchwork participatif, tricot 
intergénérationnel, broderie numérique, 

coutures, réparations,  
conférences… Merci à tous les Villejuifois 

et Villejuifoises qui ont donné de la 
laine, des aiguilles et du tissu pour 

animer ce Mois du Fil.

Femmes à tout âge 
À l’occasion de la Journée internationale des droits 
des femmes, le maire de Villejuif, Pierre Garzon, a 
passé la matinée dans une classe de l’école 
Robert-Lebon. Une enseignante a profité de cette 
journée pour déconstruire le stéréotype de la 
princesse et éduquer dès le plus jeune âge à 
l’égalité entre les filles et les garçons. 

06/03  

08/03  
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Croquer l’avenir à pleine dent ! 
Pour le premier rendez-vous du Conseil local de la 
transition écologique, une centaine de Villejuifois·e·s et 11 
intervenants (associations locales, cuisiniers, diététiciens, 
médecins...) ont fait le déplacement pour réfléchir 
ensemble à une alimentation durable, vertueuse, saine et 
équilibrée. Au menu : des tables rondes sur les modes de 
distribution de demain, les circuits courts, la lutte contre 
le gaspillage alimentaire et un atelier culinaire avec une 
dégustation de bon goût !

On s’enflamme ! 
Véronique Jacquet, présidente de l’association Les Tourterelles était 
entourée des enfants de l’École municipale des sports pour un tour 
de chauffe du parcours de la flamme olympique, dont elle sera la 
porteuse lors des JO 2024. L’occasion pour cette sportive engagée de 
délivrer un message fort : la pratique sportive est faite pour toutes 
et tous : enfants, ados, personnes âgées ou en situation de handicap.  

20/03  

28/02  
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Voir l'interview 
de Véronique  
jacquet sur 
Youtube
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HISTOIRE 

Ma grand-mère aventurière
Sociologue et historienne, Caroline Oudin-Bastide, s’est 
lancée sur la trace de sa grand-mère, une aventurière du 
début du 20e siècle dont le parcours épouse l’Histoire. 
La vie d’Eléonore Libermann l’a conduite de l’Ukraine où elle est née en 
1895, à la prison d’Aix-en-Provence, où elle s’est suicidée. Elle a assisté 
aux grands événements de l’Histoire : la révolution russe, l’ascension au 
pouvoir d’Hitler à Berlin, deux guerres mondiales, en passant entre les 
filets de la Gestapo. Elle quittera tout pour suivre un amour au Congo, 
tout en restant une mère attentive à ses filles. Ce parcours hors du com-
mun, Caroline Oudin-Bastide l’a retracé en s’appuyant sur des archives 
judiciaires, policières, psychiatriques et familiales. Pour cette sociologue, 
devenue historienne spécialiste de l’esclavage aux Antilles françaises, 
cette biographie intime est celle d’une femme qui voulait vivre sa vie 
librement, un récit rare en Histoire, celui d’une femme criminelle.
La nommée Libermann : une aventurière européenne (1892-1937), Hémisphères 
éditions Maisonneuve et Larose.

« . » 

« Le VÕ Son Long est  
un art et un spectacle. »

TRADITION 

Võ Son Long en famille 
Shaïna Bertec est passionnée de Võ Son Long, un art 
martial traditionnel vietnamien qui allie souplesse, 
rigueur et ouverture d’esprit. 
Cette jeune diplômée en communication baigne dans le Võ 
Son Long depuis petite : son père est un maître de cet art, 
fondateur de l’association et ses parents s’y sont rencontrés. 
Une famille de passionnés qui mange et compte en vietnamien 
sans avoir aucune origine ! Depuis 7 ans, Shaïna est devenue 
professeure. « J’ai la passion de la transmission. Les enfants 
apprennent avec douceur, la pédagogie doit être comme un jeu. »  
Le Võ Son Long est une discipline qui alterne contraction et 
décontraction. Il y a des techniques à main nue et des armes, 
dont le spectaculaire éventail. « C’est un art et un spectacle », 
estime Shaïna Bertec.  

 Instagram : vosonlong / Facebook : Võ Son Long   
Site internet : vosonlong.com

✒ par Caroline Pépin et Aïssatou M'Baye 
Photos Alex Bonnemaison et Xiwen Wang Vous faitesVous faites

    VillejuifVillejuif
Vous f tes
  V lle u f

« Ma mère parlait 
beaucoup de sa 
mère, mais j’ai 
découvert très 
tard qu’elle était 
une voleuse ! »
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Vous faites Villejuif

BIODIVERSITÉ 

Supers pollinisateurs 
Les membres de l’association Apis d'or préparent 
leurs nouvelles actions pour préserver la 
biodiversité et les pollinisateurs. 
Depuis novembre 2022, des ruchers ont pris leur 
quartier dans les jardins de l’Épi d’Or. Une belle idée de 
l’association Les Apis d’or qui a fait sa première récolte 
de 60 kilos en 2023. Les Villejuifois ont pu se procurer 
ce nectar local en fin d’année lors du marché de Noël 
artisanal. Un miel aux saveurs uniques, médaillé 
d’argent au Concours des miels d’Île-de-France 2023.  
« Ce n’est pas qu’une affaire de miel, mais une fenêtre pour 
connecter le public au vivant », assurent-ils. Les bénévoles 
proposent des ateliers pédagogiques à la Conciergerie 
solidaire Dumas. Les Apis d’or ont d’ores et déjà établi 
des liens avec la friperie solidaire Emmaüs et la future 
ferme urbaine du quartier Campus Grand Parc, pour 
accueillir d’autres ruchers. 

 lesapis.dor@orange.fr

« Nous voulons œuvrer 
ensemble pour reconnecter  

les citadins à la nature  
qui les entoure ! »

EMPLOI 

Le coaché devenu coach
Après un parcours dans l’Éducation 
nationale, Mdoukani Ouzalihalidi a 
réorienté sa carrière vers la formation  
pour adultes. Il a bénéficié d’un 
accompagnement très bénéfique de la M2ie. 
« J’avais envie de voir d’autres horizons, tout en 
restant dans la transmission », explique Mdoukani  
Ouzalihalidi, linguiste de formation qui a  
décidé de reprendre des études pour obtenir le 
titre professionnel de Formateur Professionnel 
d’Adultes. La M2ie lui propose alors un accompa-
gnement avec Gabriel. Deux séances suffiront.  
« Il a su cibler exactement ce qui correspondait à mon 
profil, et m’a aidé à me positionner sur le marché de 
l’emploi ». Un coup de pouce concluant : un mois 
plus tard, Mdoukani Ouzalihalidi décrochait son 
premier poste. Depuis, il a poursuivi sa carrière et 
il est devenu le référent du site d’Ivry-sur-Seine de  
l’entreprise Nuevo formation.

« J’avais envie de voir autre 
chose, tout en restant dans  
la transmission. » 
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Vous faitesVous faites
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  Villejuif

À tout juste 16 ans, 
Gabriel a déjà une 
longue expérience  
du bénévolat.

« Le bénévolat pour  
Ciné Relax, c’est une  

expérience que peu de jeunes 
font. C’est bien pour les  

personnes handicapées et  
bien pour moi. »
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Portrait

Les projections Ciné Relax sont 
ouvertes à tous et ce sont les 
personnes en situation de 
handicap qui dictent la norme. 
C’est-à-dire, des spectateurs à 
qui il peut arriver de parler fort, 
de crier quand ils sont inquiets 
ou contents, de bouger. Un 
accueil attentif et chaleureux est 
assuré par une équipe de 
bénévoles présents pendant 

BÉNÉVOLAT 

Gabriel 
le généreux 

À 16 ans, Gabriel Salvy a une expérience du bénévolat 
déjà longue de 2 ans. Il vient de rejoindre l’équipe de 
Ciné Relax qui accueillera les personnes en situation de 
handicap lors de séances de cinéma.
✒ par Marie-Pierre Grassi- photos Xiwen Wang 

moins de temps sur le PC, même si 
c’est toujours aussi bien. Aller au lycée 
et travailler correctement, j’aimerais 
vraiment y parvenir. » Lucide, il sait 
qu’il doit se remettre « à bosser » et  
que « rattraper  2 ans seul, c’est  
compliqué. » À la rentrée, il souhaite 
préparer un bac pro. Avec l’objectif, 
peut-être, de travailler dans le do-
maine des soins à la personne « Kiné, 
par exemple, c’est une idée que j’ai dans 
un coin de la tête. » Il attend avec im-
patience et une pointe d’inquiétude 
un rendez-vous avec une conseil-
lère d’orientation.

 …et des autres 
Pour ne pas rester inactif, Gabriel 
apporte son concours bénévole à 
l’association La Chorba « Au départ, 
il y a 2 ans, c’était une idée de mon père. 
Voir 100 personnes arriver le même 
jour pour recevoir une aide alimentaire, 
j’ai trouvé cela bizarre. J’ai appris sur 
le tard comment me comporter. Il faut 
être patient, ne pas prendre un pro-
blème personnellement, rester bienveil-
lant. » Depuis décembre, en plus de 
participer aux distributions de colis, 
il va chez les gens qui ne peuvent 
pas se déplacer. « Ils sont très accueil-
lants et contents de nous voir. Cela fait 
plaisir et cela sert à quelque chose. Du 
coup, j’ai appris à connaître Paris, je 
me repère mieux. Je cherche encore 
une troisième activité. Mes camarades 

GGabriel Salvy manifeste un vif in-
térêt pour celles et ceux qui ont 
besoin d’être aidé·e·s. Son père et 
lui ont vu l’affiche qui annonçait le 
recrutement et la préparation des 
futurs bénévoles villejuifois·e·s de 
l’association Culture Relax. Elle 
organise des séances de cinéma 
accessibles aux personnes dont le 
handicap entraîne des comporte-
ments atypiques. Gabriel était l’un 
des premiers inscrits. Il s’étonne 
poliment : « On ne parle pratiquement 
jamais du handicap sous cet angle. C’est 
fou. Moi j’étais déjà au courant parce 
qu’à l’école, j’avais un ami autiste. » Le 
jeune homme se réjouit de débuter 
cette activité bénévole prochaine-
ment. : « les personnes en situation de 
handicap doivent parcourir entre 80 
et 100 km pour assister à une séance 
Ciné Relax. C’est énorme » souligne-
t-il. Ces chiffres, il les a découverts 
lors de la formation assurée par 
Culture Relax. Un cours qu’il a trou-
vé agréable.

Prendre soin de soi…
Ce n’est pas un mince succès car il 
est en difficulté avec le système sco-
laire. Il est de ceux que la crise sa-
nitaire a éloignés de l’école « Quand 
le collège a rouvert ses portes, je n’y 
allais pas, j’avais développé une ad-
diction aux jeux vidéo. J’ai consulté 
des psychologues, j’ai grandi. Je passe 

7070

d’école me manquent, mais avec le béné-
volat j’ai une vie sociale. » Le sport fait 
aussi partie de son quotidien. Seul, 
avec sa famille ou des amis d’en-
fance, il utilise le matériel du street 
workout de la ville où il va tous les 
2 ou 3 jours. Il profite aussi du parc 
Pablo-Neruda. Et il lit beaucoup. 
« Des témoignages, des livres d’histoire, 
une de mes matières préférées. Je m’in-
téresse particulièrement à la guerre 
froide ».  

cinémas en France organisent  
des séances accessibles aux  
personnes dont le handicap entraîne  
un comportement atypique.

Mini bio
2007 
Naissance d’un père villejuifois et  
d’une mère camerounaise.
2020 
Sort du système scolaire.
2021 
Bénévole pour l’association La Chorba qui 
apporte des aides alimentaires. 
2024 
Suit une formation pour devenir bénévole de Ciné 
Relax et s’oriente vers des études pour devenir un 
professionnel de l’aide à la personne.

Pierre Garzon et Nadine 
Pasquet, adjointe en charge 
du Handicap ont accueilli 
les premiers bénévoles du 
Ciné Relax.
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À votre service

Contact
Service Formalités Vie scolaire  
➔ 01 45 59 21 70  
1, esplanade Pierre-Yves-Cosnier 

Des tarifs transparents,  
simples et justes

À la rentrée scolaire prochaine, en septembre 2024, de 
nouveaux tarifs s’appliqueront dans trois grands secteurs 

d’activités municipales : restauration scolaire, social et 
retraités, sports et culture. Pourquoi et comment la Ville 

prépare cette nouvelle politique tarifaire qui sera présentée  
au Conseil municipal de juin. 

 Harmonisation 
À Villejuif, la politique tarifaire varie 

aujourd’hui en fonction des services 
auxquels vous faites appel. Il existe 

différents outils qui permettent de la 
définir. Le quotient familial est, par exemple, 
une image instantanée de votre situation 
financière. La grille tarifaire permet quant à 
elle la gratuité, des forfaits, des tarifs réduits 
ou spécifiques. La Ville veut rendre cette grille 
plus cohérente. Enfin, les aides sociales 
permettent, contrairement aux deux autres, de 
gérer des situations individuelles. Demain c’est 
un mode de gestion unique qui sera défini.

 Simplicité et fiabilité 
La Ville est déjà en lien avec les services de la Caisse 
d’allocations familiales (Caf) pour le calcul des tarifs des 
crèches. Cette convention peut-être étendue à d’autres 
services tels que les activités périscolaires ou la livraison 

des repas aux seniors et aux personnes en situation 
de handicap. L’avantage : finie la constitution du 
dossier papier composé de près de 10 documents 
justificatifs. Votre quotient familial sera désormais 
celui déjà calculé par la Caf et intégré au logiciel 
métier des agents municipaux. Ces derniers seront 

déchargés d’un calcul complexe. Un gain de temps 
considérable pour vous et pour eux.

 Consentement 
Avant la période des grandes vacances d’été, 
vous allez recevoir un courrier à votre 

domicile  et sur votre espace famille pour 
donner votre accord à la Ville afin qu’elle accède 

à cette information auprès de la Caf. Vous aurez 
également la possibilité de donner votre 

consentement en passant par le portail familles. 
villejuif.fr.

 Justice sociale 
Le système actuel de calcul des tarifs repose sur des 
tranches. Pour chaque activité soumise 
au quotient familial, les tarifs sont 
gradués à travers 17 tranches du 
quotient. Par exemple, il n’existe pas 
moins de 68 tarifs différents 
uniquement pour la restauration 
scolaire. Désormais, c'est selon les besoins et les moyens 
de chacun. Un système modernisé pour toujours plus de 
justice sociale. Demain, ce sont donc des tarifs plus 
équitables qui seront appliqués en sortant de la logique 
des tranches. Chaque ménage, chaque famille va 
bénéficier de tarifs personnalisés, correspondant à leurs 
moyens réels.
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  La V e 
act ve

Retrouvez chaque 
mois les rendez-vous 

de l’emploi et une 
sélection d’offres à 
pourvoir. À vos CV !

Atelier Coaching emploi
➔ Optimiser votre CV 
En recherche d’emploi ou d’une 
alternance ? La M2ie vous propose un 
atelier pour créer ou retravailler votre 
CV avec le regard d’un professionnel, au 
plus près du poste visé pour décrocher un 
entretien.

➔ Jeudi 4 avril de 9h30 à 12h30 à la M2ie

➔ Vis ma vie de recruteur 
La M2ie vous propose un atelier en 
immersion vidéo 360° pour vous mettre 
dans la peau d’un·e recruteur·se et 
appréhender les meilleurs attitudes et 
postures à adopter à chaque étape d’un 
entretien.

➔ Mercredi 24 avril de 14h à 17h à la M2ie
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M2ie
Du lundi au vendredi  
de 9h30 à 12h et de  
13h30 à 17h30  
(sauf le jeudi après-midi) 
➔ 01 86 93 31 31 m2ie@villejuif.fr 
7, rue Paul-Bert

Pour 
postuler

Villejuif   
recrute !  

RESPONSABLE DES AFFAIRES 
JURIDIQUES ET DES ASSEMBLÉES
Vous supervisez le fonctionnement 
institutionnel de la commune : 
Conseil municipal, consultations 
juridiques, suivi des procédures 
contentieuses et mise en œuvre de la 
politique assurantielle.

GESTIONNAIRE CARRIÈRE  
ET RÉMUNÉRATION
Vous êtes garant·e de l’application des 
dispositifs réglementaires et de la 
politique RH de la collectivité et 
accompagnez individuellement les 
agents.

RESPONSABLE VIE SCOLAIRE
Au sein du service des Affaires 
scolaires, vous assurez le suivi et  
la gestion des conseils d’écoles des  
24 écoles de la ville.

Pour postuler 
Adressez votre candidature  
en ligne : CV et lettre de 
motivation  
sur www.villejuif.fr  
rubrique offres d’emploi 
ou par courrier à : M. le Maire  
1, esplanade Pierre-Yves-Cosnier  
94800 Villejuif.

Villejuif recrute 
 un·e responsable  
de la Vie scolaire.

PAR MAGALIE, CONSEILLÈRE NUMÉRIQUE 
Certains documents comme les avis d’impositions, attestations ou nos fiches de paie ont été 
dématérialisés. Il est encore possible de les imprimer pour les conserver mais la sauvegarde de 
documents en version numérique s’est imposée comme une pratique essentielle pour garantir 
une information durable et accessible. Pensez donc aux espaces et supports de stockage tel  
que le cloud ou les clés USB, des solutions à l’encombrement physique et environnementales. 
Toutefois, il est essentiel de relever les défis liés à la sécurité et de veiller à ce que chacun 
puisse bénéficier équitablement de ces avancées technologiques. Ces défis font émerger de 
nouveaux métiers de médiation et d’accompagnement comme les conseillers numériques.

Recherche des 
professeur·e·s bénévoles
La médiathèque Elsa-Triolet met en 
place des sessions d’aide aux révisions du 
mardi 4 au samedi 22 juin 2024 pour les 
collégien·ne·s et lycéen·ne·s se préparant 
au Brevet et au Baccalauréat. 

Vous êtes professeur·e, étudiant·e, 
retraité·e prêt·e à donner un peu de 
votre temps pour la réussite des jeunes 
Villejuifois·e ?  

➔ Contact : Médiathèque Elsa-Triolet 
Sur place Esplanade Pierre-Yves Cosnier / 
01 86 93 33 00 /mediatheque@villejuif.fr

Le conseil
numérique

du mois
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Promenade  
des Sapeurs-
pompiers
Discrète, presque secrète, la 
promenade des Sapeurs-pompiers a 
été dénommée ainsi en 2008 par la 
Ville en hommage aux soldats du feu 
de la 22e compagnie présente sur 
Villejuif. Le temps semble être 
suspendu sur cette liaison verdoyante 
et apaisante où se croisent riverains 
remontant avec leur sac de courses  
à la main, flâneurs, lycéens et 
poussettes d’enfants. 
✒ Par Frédéric Lombard- Photos Xiwen Wang

À l’écart des grands axes, à l’extrémité nord de Villejuif 
la promenade des Sapeurs-pompiers est un écrin 
de verdure de 2 500m2 qui coule entre la rue Jean- 

Mermoz et le boulevard Chastenet-de-Géry. Elle est un rac-
courci pour les parents qui conduisent leurs enfants à la halte- 
garderie, à côté de la Semgest la société d’économie mixte 
de restauration collective de la Ville qui gère entre autres la  
restauration scolaire. Les familles y apprécient la tranquillité du 
square public situé au milieu de la promenade, avec ses nichoirs 
dans les arbres, les pièges à chenilles sur les pins. Les lycéens de 
Darius-Milhaud s’y détendent entre deux cours. Hayet habite 
à proximité depuis 15 ans et n’imaginerait pas déménager. Le 
marché du métro Léo-Lagrange n’est pas si loin et le centre-ville 
facilement accessible à pied. Pires Carballo et son équipe des 
Paveurs de Montrouge, transpirent sur l’imposant chantier de 
réfection du boulevard. Dans 2 ans, l’artère sera remise à neuf 
avec des arbres replantés et une piste cyclable. Elle passera 
devant l’enseigne G20, point de ravitaillement incontournable 
dans ce secteur où les commerces font défaut, mais où, de l’avis 
général, il y fait bon vivre.

DDansans    
  ma rue  ma rue
Dans    ma rue

La promenade a été 
réalisée dans le cade de 
l’opération d’aménage-
ment des Esselières.

Les travaux du 
boulevard Chastenet-
de-Géry voisin se 
poursuivent.

En bas, une boite à  
lire pleine d’ouvrages  
à emprunter.
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Dans ma rue
À la recherche d’une 

rue, d’une école, d’un 
stade ? Utilisez notre 

carte interactive

 
Jacqueline Liotard,  
retraitée
J’ai été une des premières habitantes de la résidence des Esselières, il y a 
15 ans. Mon appartement donne sur le jardin intérieur. Je suis gâtée par le 
cadre de verdure. Quand j’étais plus jeune je n’y faisais pas attention mais, 
à 85 ans, je me rends compte que ça grimpe depuis le métro. Je vis seule et 
ma voisine est adorable. Mais je me sens en décalage générationnel avec 

les nouvelles familles qui emménagent. J’étais profes-
seure de biologie et j’ai beaucoup voyagé à 

l’étranger dans mes premières années de 
retraitée. À cause de l’âge et de problèmes 

de santé, je sors moins depuis quelques 
années. J’apprécie la proximité du G20 
pour les courses, mais il faut remonter 
la promenade après. Mon fils habite 
Paris et on peut se voir facilement grâce 

au métro.  

Carolina et Morgan Waldung, elle est 
acheteuse chez Pierre & Vacances  

et colombienne.  
Lui architecte d’intérieur.

Nous sommes propriétaires depuis  
3 ans dans la résidence des Esselières qui borde 
la promenade. Le cadre est très agréable grâce à 
la végétation de la sente et au grand jardin sous 
nos fenêtres. Nous venons du centre de Paris et 

notre qualité de vie est meilleure, ici avec deux 
jeunes enfants. Dommage qu’il y ait peu de jeux en 

bas de la promenade. Sinon le quartier est calme et 
les gens se connaissent, un peu comme dans un village. 

Par contre il manque un lieu d’animation ou boire un verre. 
Peut-être qu’avec la future résidence étudiante à proximité, ça va 
changer. Le G20 en bas de la promenade nous sauve la vie car on y 
trouve de tout et on est toujours bien accueillis.

Un chemin à l'abri 
du tumulte.

Kilian Harigui,  
lycéen à Darius-Milhaud 

Je viens de temps en temps dans le square de la prome-
nade, chercher un peu de calme entre deux cours au 

lycée. Aujourd’hui je reprends à 14h30 avec 2 heures de 
Français. J’habite aux Lozaits et j’aime bien mon 
quartier parce qu’il est central. D’ici, on peut aller 
facilement à Paris avec le métro ou au centre 
commercial Belle Épine. Je l’aime aussi parce qu’on est 

en ville et qu’il y a beaucoup de choses à faire. Je 
participe aux activités du service jeunesse de mon 

quartier, qui m’aide en ce moment à passer mon BAFA. J’ai 
réussi la première partie. Quand je l’aurais, je voudrais faire de 

l’animation dans les structures de la ville. Plus tard, je veux 
devenir professeur des écoles car j’ai une fibre pédagogique.

« D’ici, on peut aller 
facilement à Paris avec  
le métro ou au centre 
commercial Belle Épine. »

 « Notre qualité de  
vie est meilleure, 

 ici avec 2 enfants. »

« Mon appartement donne 
sur le jardin intérieur.  

Je suis gâtée par  
le cadre de verdure.»
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Villejuif en Grand 
Villejuif : Terre de Boxes
Pour son 6e couronnement, parée de ses habits de gala 
du Villejuif Boxing Show, en direct sur une chaîne de 
télévision, l’Académie des boxes a une fois de plus fait 
vibrer d’enthousiasme son public de tous horizons, grand 
amateur de boxes. Cet événement illustre les performances 
et l’engagement sportif de ses boxeurs, les connaissances 
pugilistiques et l’expertise de ses coachs, ainsi que le savoir-
faire évènementiel de l’arène du VBS au grand dam des 
esprits chafouins. Vive la boxe !

V. Arlé, M. Badel

Réinventons villejuif,  
écologiste et socialiste
Pour un centre-ville plus vivant
L’évolution de nos modes de consommation et de 
déplacement post Covid vient interroger le rôle et la 
cohabitation dans nos centres-villes. 
Celui de Villejuif dispose de réels atouts. L’offre de 
commerces et de services publics participe à son 
rayonnement. Pour contribuer à la revitalisation de celui-ci, 
la ville travaille déjà à développer l’offre existante, renforcer 
le lien avec l’association des commerçants et préparer 
la réhabilitation de la halle du marché Eugène-Varlin qui 
devrait commencer cet été. Pour l’aider dans ses démarches, 
notre Ville a initié des échanges avec la Chambre de 
commerce, avec celle de l’artisanat, ainsi qu’avec un cabinet 
d’étude. 
En 2024 et 2025, de nouveaux métros arriveront sur notre 
ville et nous savons d’ores et déjà que ces arrivées vont venir 
ajouter une stimulation à notre territoire. Nous pensons 
que le temps est venu de préparer l’avenir de ce centre et de 
réfléchir à la réhabilitation de la rue Jean-Jaurès, ainsi que 
l’articulation de celle-ci avec les autres quartiers. 
Comment assurer une bonne modularité des modes de 
circulation pour pouvoir cohabiter à pied, en voiture ou à 
vélo, dans un environnement urbain cohérent et apaisé ? 
Quelles activités pourraient être les « locomotives » de  
ce centre ? 
Si vous souhaitez nous partager vos idées :  
reinventons.villejuif@gmail.com

A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec,  
K. Parra Ramirez

Expression des
formations politiques
du conseil municipal

Les tribunes  
en ligne

L
Communistes et citoyens
Un budget ambitieux et de proximité    

Le budget 2024 s’est élaboré dans un 
contexte où l’inflation reste forte, les 
conditions de vie et de pouvoir d’achat 
s’aggravent, où la dégradation des 
services publics se poursuit et où le 
gouvernement refuse d’indexer les  
dotations sur l’inflation. Les associa-
tions d’élus considèrent que la loi de 
finance entraîne une perte de 2,2  
milliards d’euros en euros constants 
pour les collectivités. 

Entre-temps, le gouvernement a passé 
un cap supplémentaire dans l’austérité 
avec l’annonce d’une baisse de 10  
milliards d’euros des dépenses  
publiques. Et il prévoit une nouvelle 
baisse de 50 milliards pour 2025-2027. 

Tous les domaines sont concernés, 
même ceux considérés comme  
prioritaires : 1 million € de moins pour 
la rénovation énergétique des loge-
ments et baisse de 400.000 € du fonds 
vert qui doit financer la rénovation 
énergétique des écoles. C’est aussi la 
remise en cause du plan très haut débit, 
la baisse des crédits pour la culture, 
l’égalité femmes/hommes, les aides 
pour les personnes handicapées.

Concernant l’éducation, c’est la  
suppression de 1 100 postes d’Assis-
tants d’éducation et 700 millions  
d’euros de moins en particulier concer-
nant les AESH. Quant à l’aide à l’accès 
au logement, la coupe budgétaire  
s’établit à 300 millions d’euros. C’est 
particulièrement inadmissible quand 
il y a plus de 100 000 demandeurs 
de logement en Val-de-Marne. Ce rai-
sonnement pourrait s’appliquer aussi 
à la baisse de 125 millions sur la vie 
étudiante quand 20% des étudiants ne 
mangent pas à leur faim.

Enfin, ce plan d’austérité pourrait se 
traduire par la suppression de plus  
de 20 000 postes dans la fonction 
publique d’État. 

Malgré ces contraintes, le budget de 
notre ville concrétise notre volonté 
d’une véritable politique de gauche 
et écologique, une politique qui ne 
renonce à rien au travers du triptyque 
solidarités, transition écologique et 
participation citoyenne. Grâce à une 

bonne gestion budgétaire, nous  
pouvons le faire sans augmenter les 
bases communes de la taxe foncière. 

Avec une augmentation des dépenses 
d’équipements, ce budget permet 
l’accélération de la mise en œuvre 
des engagements pris sur la transition 
écologique : panneaux photovoltaïques 
sur deux écoles, augmentation des 
travaux dans les écoles, mise en œuvre 
des schémas espaces verts et du plan 
vélo, élaboration du projet du futur parc 
Croizat, rejoindre une régie publique de 
l’eau, création d’un conseil local, deux 
cours ÉVEIL… La mise en œuvre du plan 
d’utilisation de la ferme des Frémis à 
Tannerre-en-Puisaye sera un axe fort 
avec l’organisation des premiers séjours 
dès ce printemps.  

Le budget participatif, centré autour 
de la transition écologique, associera 
plus particulièrement les jeunes. Cela 
constituera d’ailleurs un fil rouge des 
politiques publiques de cette année. 

L’année 2024 poursuivra le déploiement 
des actions solidaires : mutuelle com-
munale, renforcement des missions 
seniors, soutien aux aidant·e·s, dispositif 
contre les punaises de lit, ouverture d’un 
lieu d’hébergement pour les femmes 
victimes de violences, expérimentation 
des petits déjeuners gratuits pour les 
écoliers, ouverture d’une antenne du 
CMS dans le quartier des Esselières, 
réhabilitation de la crèche Lebon et du 
marché Varlin…

Une année offensive, au plus près de 
vos préoccupations, rythmée par les 
initiatives culturelles et festives autour 
des Jeux Olympiques, les projets de  
renouvellement urbain et pour finir, 
l’ouverture de la ligne 14 du métro à 
l’IGR.

Ce budget est la démonstration d’une 
sincérité politique et la preuve qu’il 
est possible de tenir ses engagements. 
C’est notre conception de la politique.

R. Abdourahamane, C. Achouri,  
A. Cois, G. Bulcourt, G. Chastagnac,  
G. Du Souich, P. Garzon, M. Kadri, 
 A-G. Leydier, V. Morin, C. Morot, M. 
Munoz, M. Ouahrani, Ö. Öztorun 
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Générations et citoyens 

Conseil de la transition écologique
Le premier Conseil de la transition écologique a eu lieu le mercredi 20 
mars, son thème : l’alimentation. L’alimentation impacte de plein fouet la 
transition écologique, en termes d’émissions de CO2, qui représentent un 
total de 36% des émissions françaises, devant le transport, la préservation 
de la biodiversité et, surtout, notre santé ! Juste pour rappel, une marque 
de supermarché a dû retirer une eau minérale de la vente, polluée au 
«Chlorothalonil», interdit depuis 2019, ce fongicide a mis 5 ans pour polluer 
une nappe phréatique. Enfin, il ne faut jamais oublier que nous sommes 
ce que nous mangeons. Au niveau de la ville, une stratégie alimentaire a 
été construite autour de plusieurs axes : l’augmentation du bio dans les 
cantines, dépassant désormais les 30%, la transition du plastique vers 
l’inox, l’implémentation de tables de tri, la formation des animateurs pour 
accompagner les enfants dans la découverte de nouveaux goûts afin de 
limiter le gaspillage, et bien entendu, le projet de la ferme de Tannerre. 
Nous agissons encore et toujours. Il reste que chacun d’entre nous peut 
et doit agir à son niveau pour promouvoir une meilleure alimentation. Ce 
Conseil avait pour objectif de créer des ponts entre les citoyens et les 
associations, afin de progresser vers une alimentation plus respectueuse de 
l’environnement.

G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet, S. Taillé-Polian

Villejuif écologie
La santé, un service public de proximité  
pour toutes et tous
Paradoxe de la santé publique à Villejuif, « la ville aux trois hôpitaux », 
avec le Paris Saclay Cancer Campus, cluster de pointe sur la recherche 
contre le cancer... et pourtant classée par l’ARS Île-de-France en « Zone 
d’intervention prioritaire renforcée » (ZIP+), où l’accès aux soins est jugé 
très difficile ! De fait, le nombre de médecins généralistes est passé de 42 à 
28 en dix ans, tombant à 5,1 pour 10 000 habitants (moyenne en France : 8,8, 
en Île-de-France : 7,2).  La médecine de ville souffre de la pénurie générale 
de médecins (rationnés par l’État depuis des décennies pour faire des 
économies) et rares sont les médecins qui choisissent une ville populaire, 
où les locaux sont déjà chers. 
La municipalité s’attache donc à pallier ce manque de médecins pour les 
habitants : 

- En 2023, notre maire adjoint à la santé a inauguré la Maison de santé 
médicale pluriprofessionnelle Léo-Lagrange (généralistes, sage-femmes, 
psychologues…).  

- En avril prochain, un nouvel équipement municipal dédié à la santé ouvrira 
dans le quartier Chastenet-de-Géry / Vercors où travailleront infirmières, 
agents d’accueil et médecins, salariés de la commune. Ces derniers 
consulteront à domicile les personnes âgées ou à mobilité réduite. 

- Notre subvention au bénéfice du Service d’accueil médical initial (SAMI) rue 
Henri-Barbusse s’élèvera encore à 30 000 € en 2024 et s’accompagne de la 
mise à disposition des locaux. 

- Enfin, les agents de Centre de santé municipal Danielle Casanova 
continueront à pratiquer la prévention bucco-dentaire envers nos écoliers 
du primaire. 

C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, M. Besnard, A. Lipietz, M. Sofi

Mieux vivre ensemble
 Tribune non parvenue
M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Expressions politiques

Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires.  
Le contenu de chaque article n’engage que la responsabilité de l’auteur.  

Ces tribunes libres sont également consultables sur www.villejuif.fr

Révéler Villejuif 
À Villejuif, la transition écologique  
a attendu… et attendra encore.
Pas moins de 4 ans de mandat auront été nécessaires à la 
majorité pour lancer le Conseil local de la transition écologique, 
enjeu pourtant majeur des prochaines décennies sur lequel 
la municipalité a démontré son manque de compétence et 
d’ambition. Les priorités ne manquent pas, la plus urgente étant 
l’orientation des règles d’urbanisme pour atteindre le seuil des 
10 m² d’espace vert / habitant et la rénovation énergétique des 
bâtiments municipaux. Sur ces deux points, le fiasco est total. 
Les choix d’aménagement de Campus Grand Parc en témoignent, 
tout comme les permis de construire délivrés aux promoteurs, 
qui contraignent les riverains à se battre en justice pour protéger 
leur qualité de vie. La municipalité n’a eu d’autre option que de 
monopoliser l’attention sur le sujet de l’alimentation, misant 
tout sur la ferme des Frémis, présentée comme un modèle envié 
de tous mais dont le bilan carbone est très contestable, de 
même que son rapport rendement/coût de production. Quant 
à la promesse des « vacances pour tous », elle semble déjà 
abandonnée.

C. Bachelet , M.-F. Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva 

Villejuif rassemblée 
Villejuif, ville active et sportive ?
Le monde sportif mérite d’être soutenu à la hauteur de ce 
qu’il apporte aux Villejuifois. Des clubs manquent de créneaux 
pour leurs adhérents, d’autres ne sont pas accompagnés pour 
l’organisation de championnats... Plutôt que de subventionner 
des associations internationales, il faudrait accompagner le 
sport pour répondre aux attentes de nos concitoyens avec bien 
évidemment le développement de nouveaux équipements 
sportifs. Soutien aux clubs et aux bénévoles qui font un travail 
remarquable.

M. Bounegta, A. Mille
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Prat que
Pharmacies de garde

Dimanche 7 avril 
Pharmacie de la Pépinière 
45, avenue Paul-Vaillant-Couturier 
01 47 26 38 75 
Dimanche 14 avril  
Pharmacie Rabarison 
129 bis, avenue de la République 
01 47 26 64 14 
Dimanche 21 avril  
Pharmacie du soleil 
71, avenue de Paris 
01 47 26 10 28 
Dimanche 28 avril 
Pharmacie des Écoles 
22 bis, rue Jean-Jaurès 
01 46 77 61 22 
Mercredi 1er mai 
Pharmacie Fleifel 
68, rue Jean-Jaurès 
01 46 78 06 33 
Dimanche 5 mai 
Pharmacie Hourcade 
17, place Paul-Éluard  
01 47 26 17 35 

Infos déchets 
sur villejuif.fr

Poste de Police
municipale de Villejuif

Accueil téléphonique 
de 7h à 19h du lundi au dimanche inclus

01 86 93 33 30

Accueil du public 
de 8h30 à 12h30 et de 14h à 17h 

au 29, rue Georges-Le-Bigot

Déchèterie mobile Proxitri  
Tous les samedis de 9h à 13h  
au 19-23, avenue de l’Épi d’Or 

Pour toute question 
ou signalement déchets
Contactez le 01 78 18 22 23 ou  
dechets.arcueil@grandorlyseinebievre.fr

ÉLU·E·S DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 

 
ÉLU·E·S DÉPARTEMENTAUX·LES
Flore Munck
Conseillère départementale  
du Val-de-Marne, vous reçoit sur  
rendez-vous en mairie
Contact : flore.munck@valdemarne.fr

Pierre Garzon
Conseiller départemental du Val-de-Marne 

ÉLU·E·S NATIONAUX·LES
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Permanences : les lundis et vendredis 
sur rendez-vous en mairie.
Contact : sophie.taille-polian
@assemblee-nationale.fr
Adresse : 16, bd Paul-Vaillant-Couturier

Pascal Savoldelli 
Sénateur du Val-de-Marne
Contact : p.savoldelli@senat.fr
Tél : 01 42 34 36 34

Permanences des élu·e·s
Vos élu·e·s vous reçoivent sur rendez-vous. Contactez la mairie au 01 45 59 20 00  
ou par mail adjoints-de-quartier@villejuif.fr

Collecte 
des encombrants

Pavillons et petits collectifs :  
RDV au 01 78 18 22 23. 
Grands collectifs : les mercredis 3, 10, 17  
et 24 avril 2024. Pensez à sortir vos  
encombrants la veille au soir de la collecte.

Naissances
Léa Aldjia Boukersi, Marius André Barbotin 
Brodziak, Neferah Bindou Rachou Bakayoko, 
Tamilla Alice Rakene, Mamadou Rayan Diane, 
Mohamed Ba, Amélie Christine Passet, Aksel et 
Aline Lounici, Adame Chamakh, Ilyan 
Medjkoune, Ritej Bouaoud, Assia Firdaws 
Halouach, Issa El Hadi, Fatimata et Aminata 
Diarrassouba, Noé Bertrand Ferraux Le Page, 
Jeanne Romy Hincelin, Aylan Nizar Mahfouf.

Carnet de février

 
Mariages
Jinke Cheng et Xiaohao Qi, Sokona Camara et 
Siraba Samaké, Ndeye Khady Faye et Djibril 
Diarra, Le Li et Luting Lan, Zahra Aït Kaci et 
Abdelkadir Boudjellah.

ERRATUM - CARNET DE JANVIER 
Le carnet publié dans le VNV de mars 2024 
correspondait aux naissances et mariages  
de janvier 2024. Bienvenue à Maël  
Monlouis-Bonnaire, né le 6 janvier, oublié 
dans cette précédente liste. Bienvenue aussi  
à Héloïse Sourdeval, née le 1er octobre 2023.

Hommage
 
L’ensemble des élu·e·s du Conseil  
municipal de Villejuif tient à saluer la 
mémoire de Dan Failler, responsable 
de l'association des Butineurs du Val-
de-Bièvre décédé le 4 mars dernier. 
Son action de sensibilisation et de 
bienveillance envers la faune et la 
flore, notamment dans le parc dépar-
temental des Hautes-Bruyères, son 
engagement pour la planète auront 
marqué les esprits. Ce pédagogue 
passionné venait de remporter des 
prix Miel de France pour ses ruches à 
Villejuif et à Arcueil. 
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BIO

Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

DU 2 AU 5 AVRIL
lundi 1er 

Férié

mardi 2 
Betterave BIO vinaigrette / 
Haricot vert BIO vinaigrette
Paëlla végétarienne 
Riz BIO (poivron, petits pois, 
tomates, cœur d’artichaut)
Gouda / Edam 
Orange / Pomme

mercredi 3   
Radis vinaigrette / céleri 
vinaigrette
Filet de colin sauce basilic 
Brocolis BIO 
Vache qui rit / Chanteneige 
Semoule au lait / Riz au lait 

jeudi 4 
Quartier d’œufs sur son nid  
de carotte BIO
Sauté de bœuf BIO  
sauce barbecue 
Pommes de terre et 
champignons
Yaourt nature BIO et sucre 
Carré de chocolat vermicelles 
et petits chocolats de Pâques

vendredi 5
Salade de pâtes BIO 
vinaigrette/ salade de riz BIO 
Filet de merlu sauce oseille 
Haricot vert BIO persillé
Brie/ Coulommiers  
Poire / Banane 

lundi 15   
Céleri vinaigrette
Filet de colin sauce romarin  
Petits pois BIO 
Fromage blanc BIO et sucre 
Gaufre 

mardi 16  
Radis émincé vinaigrette 
Quiche aux légumes et 
mozarella 
Petit moulé nature 
Purée de pomme poire BIO 

mercredi 17  
Rillette de thon 
Hachis parmentier
St Nectaire  
Orange

jeudi 18
Salade de lentilles vinaigrette 
Rôti de veau au jus  
Épinards BIO béchamel 
St Paulin  
Flan chocolat du chef

vendredi 19 
Betterave BIO vinaigrette 
Poisson façon Fish and chips  
et citron  
Coquillette BIO 
Croc lait  
Banane BIO 

DU 15 AU 19 AVRIL

lundi 22 
Salade de riz BIO / Salade de 
pâtes BIO
Escalope de dinde à la crème  
Brocolis BIO 
Petit suisse fruité BIO / petit 
suisse nature BIO et sucre  
Poire / Kiwi 

mardi 23 
Carottes râpées vinaigrette / 
Chou rouge vinaigrette 
Sauté de porc aux oignons ou 
de poulet aux oignons 
Torsades BIO 
Chanteneige / vache qui rit BIO  
Crème dessert chocolat BIO / 
Crème dessert vanille BIO 

mercredi 24  
Feuilleté fromage / pizza 
Omelette 
Haricot vert 
Fromage blanc BIO et sucre / 
yaourt nature BIO et sucre  
Banane BIO / Pomme BIO

jeudi 25  
Salade verte aux croûtons 
vinaigrette
Bœuf sauce moutarde 
Carottes braisées BIO 
Coulommiers 
Riz au lait 

vendredi 26 
Concombre à la crème / 
Tomate vinaigrette 
Filet de merlu sauce curry  
Riz bio aux petits légumes 
Mimolette / Edam  
Purée pomme fraise BIO / 
Purée pomme abricot BIO  

DU 22 AU 26 AVRIL

En 
maternelle

Menu des 
enfants

En 3 coups 
de cuillère 

à pot !crumble aux fraises  
et à la rhubarbe
Ingrédients  
P500 g de fraises
P500 g de rhubarbe
P150 g de sucre
P150 g de farine
P100 g de beurre
P50 g de poudre d’amandes

Préparation  
❶ Préchauffez votre four à 180°C (th.6).
❷ Épluchez et coupez la rhubarbe en 
morceaux. Lavez et équeutez les fraises, 
puis coupez-les en deux ou en quatre 
selon leur taille.

❸ Dans un plat à gratin, mélangez les 
fraises et la rhubarbe avec 50 g de sucre. 
❹ Dans un saladier, mélangez la farine, la 
poudre d’amandes et les 100 g de sucre 
restants. 
❺ Ajoutez le beurre coupé en petits 
morceaux et travaillez la pâte du bout des 
doigts jusqu’à obtenir une consistance 
sableuse.
❻ Répartissez la pâte à crumble sur les 
fruits et enfournez pour 35 à 40 minutes, 
jusqu’à ce que le crumble soit bien doré 
et croustillant.

Qu’est-ce qu’on mange ?

Tout savoir  
sur la 

restauration 
scolaire

 Dé
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lundi 8 
Haricot vert vinaigrette
Cuisse de poulet aux herbes 
Farfalles
Cantal AOP 
Pomme BIO 

mardi 9  
Chou blanc vinaigrette
Curry de pois chiches et 
carottes  
Semoule 
Babybel BIO  
Flan nature nappé caramel BIO 

 mercredi 10  
Salade de pommes de terre
Sauté de veau LR  
sauce normande 
Courgette
Camembert  
Banane

jeudi 11  
Carottes râpées vinaigrette
Boulettes d’agneau  
sauce crème  
Riz BIO 
Yaourt nature BIO et miel  
Kiwi

 vendredi 12
Concombre au fromage blanc
Filet de merlu sauce paprika 
Purée de carottes et pommes 
de terre 
Petit suisse fruité BIO  
Pêche au sirop 

DU 8 AU 12 AVRIL

Les menus des lundi 29 et mardi 30 avril sont en cours de création avec les menus du mois de mai.  
Ces 2 jours de menus ont volontairement été traités avec mai dû aux contraintes de production lors  
des semaines avec jours fériés (ici le 1er mai). Veuillez nous excuser pour la gêne occasionnée.

33AVRIL  2024



V ll ju

@rubato29 (4 mars 2024) 

Alors que le printemps a commencé, la nature  
se réveille à Villejuif. C’est l’occasion pour 
certain·e·s Villejuifois·e·s de prendre en photo  
les plus belles fleurs près de chez eux. 

Si vous souhaitez aussi immortaliser la nature  
en ville, n’hésitez pas à nous tagger  
@villevillejuif, nous partagerons vos 
plus beaux clichés !  E

   Dans  
 les medias 

Vu sur  
Insta !

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 

magazine ? Envoyez un petit 
mail à VNV@villejuif.fr

Lire l'article  
du Parisien

6 MARS

Un super pôle de  
compétitivité prend  
ses premiers quartiers  
Lauréat du premier appel à manifestation 
d’intérêt pour créer des bioclusters asso-
ciant recherche, soins et entreprises, le 
Paris Saclay Cancer Cluster (PSCC) dispo-
sera bientôt de ses premiers locaux au-
tour du centre anticancer Gustave-Roussy 
à Villejuif.

31 JANVIER

Un élève dort « à la rue »,  
les parents de l’école se  
mobilisent 
À 6 ans, un enfant scolarisé à l’école des Hautes-
Bruyères pourrait se retrouver de nouveau à la 
rue avec sa mère à partir du 9 février. Les parents 
d’élèves de l’établissement se mobilisent et ont 
lancé une cagnotte en ligne pour prendre en 
charge des nuitées d’hôtel.

23 FÉVRIER

Trois communes du Val-de-
Marne incitées à construire 
plus par le gouvernement  
Trois villes du Val-de-Marne viennent d’être 
labellisées « territoires engagés pour le loge-
ment ». Villejuif, Fontenay-sous-Bois et Vitry-
sur-Seine ont déjà lancé de grands programmes 
de constructions logements.

Au printemps, j’ai beaucoup de feuilles, branches  
et herbe à jeter. Que puis-je en faire ?

Pour les habitants de pavillons, à partir du 15 avril,  
le Grand-Orly Seine Bièvre organise une collecte à 
domicile de vos déchets verts chaque mercredi  
(puis un mercredi par mois en période hivernale).  
Pour être livré de votre bac vert (120L ou 240L  
selon la superficie de votre jardin),  
inscrivez-vous via le formulaire en ligne : 

On vous répond

   Sur les 
réseaux

ou au 01 78 18 22 23 ou par mail  
à dechets.secteurnord@
grandorlyseinebievre.fr 

Vidéo du tournoi 
de futsal  

Yacine Adli
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Formulaire de dépôt de projet
Intitulé de mon projet*

……………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

Description de mon projet (utilité pour les habitants, lien avec la transition écologique, etc)*

………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………… 

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

Localisation de mon projet* 
 Projet ville      Projet quartier

Mon projet concerne l’une des thématiques suivantes :

 Alimentation    Propreté et sensibilisation    Nature (biodiversité)    

 Énergies renouvelables et sobriété    Mobilités (vélo, marche, trottinette...)

Estimation budgétaire de mon projet : 
  0 et 1 000€          1 000 et 5 000€    5 000 et 10 000€     10 000 et 50 000€       de + 50 000€ 

Porteur du projet 
 Individuel        Collectif    Jeune (de 10 à 25 ans)

Nom*:………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

Prénom* : ………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

Adresse* : ……………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

…………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

Mail* : ……………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

Téléphone*: …………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………………

*à remplir obligatoirement 

Si vous avez besoin d’aide et d’accompagnement pour votre projet, vous pouvez contacter  

la direction de la citoyenneté : budgetparticipatif@villejuif.fr  et au 01 86 93 31 40

Formulaire à remettre dans les urnes mises à disposition à l’Hôtel de Ville, dans l’une des 4 mairies annexes,  
à la médiathèque, dans les Maisons pour Tous (MPT), les MAJ, le Conservatoire, avant le 21 juin.
Vous pouvez aussi le compléter en ligne directement sur jeparticipe.villejuif.fr

#1budget participatif  
transition écologique 



Rencontrez les élu·e·s et les équipes de la ville 
pour vous aider et vous accompagner : 

#1budget participatif  
transition écologique 

Samedi 27 avril 
 lancement du  

budget participatif 
Marché Varlin et 

parvis de la médiathèque  
de 11h à 17h

Du 22 avril au 21 juin 
Déposez vos projets
Sur jeparticipe.villejuif.fr  

ou dans les urnes mises à votre disposition : 
 à l’Hôtel de Ville, à la médiathèque, dans les 
4 mairies annexes, les Maisons Pour Tous, 

les MAJ et le conservatoire.

Mercredi 15 mai   
de 19h à 21h  

 École Robespierre 
Conseil de quartier Centre-Sud-Est

Mardi 4 juin  
de 18h30 à 20h30 

 École Joliot-Curie 
Conseil de quartier Nord-Ouest

Jeudi 6 juin   
de 18h30 à 20h30

 Halle Colette-Besson 
Conseil de quartier Sud-Ouest  

Samedi 8 juin   
de 14h à 16h  

 MPT Jules-Vallès 
Conseil de quartierNord-Est 

Une trentaine d’autres rencontres sont prévues dans l’espace public : sur vos marchés,  
les sorties des écoles, autour des métros, en pieds d’immeubles, dans les parcs, etc  

du 22 avril au 21 juin.


